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《小楼春秋》解说词：●

卞万年的职业履历非常漂亮，毕业五年后

被聘为协和医院的内科学教授，又过4年，35岁

的他就升任心血管科的主任。作为早期拥有留

美经历的医学科学家，卞万年对当时尚处于空

白领域的中国心电学的发展贡献颇多。

在恩光医院走上正轨之后，卞万年还曾经

短暂地担任铁路医院的院长。天津许多赫赫有

名的名医，都曾在他手下任职或曾得到他的教

导。（节选，有改动。）

天津近代史有卞白眉的一席之地。他出
身名门望族，曾祖父担任浙江巡抚，祖父担任
湖广总督，叔父是张之洞的女婿。他本人则娶
了李鸿章的侄孙女。卞白眉先考科举，后习新
学，留学美国，回国后参与筹建中国银行，后出
任天津分行副总经理，为中国金融业和工商业
作出了突出贡献。他的第四个儿子，就是在中
国医学界赫赫有名的卞万年。

少年卞万年就读于天津新学书院。这所
学校于1902年创立，顾维钧、林语堂、张伯苓都

担任过校董。新中国成立后，这所学校改为十
七中。北京协和医学院于1917年建立，1919年
开办医学本科，1931年卞万年学成毕业留校
任教，成为知名的内科及心血管病专家。然
而好景不长，随着日本全面侵华，协和医学院
被迫停止教学活动，卞万年遂与骨科专家方
先之、眼科医生林景奎、牙科医生关颂凯、儿
科医生王志宜、外科医生金显宅、耳鼻喉科医
生林必锦、妇产科医生林崧、泌尿科医生施锡
恩、皮肤科医生卞学鉴等人一起来到天津的

恩光医院挂牌行医。恩光医院位于黄家花园一
带，最初只是一家私立妇产科医院，由于这一批
协和名医的到来，恩光医院变为一家综合性医
院，不少患者慕名而来，一时声名鹊起。后来在
医院运营遇到困难之际，卞万年联合数名医生
接办了医院，并担任院长。再后来恩光医院与
其他医院合并，成为天津市第一中心医院。

来天津后，卞万年就居住在位于今天云南
路的一座两层砖木结构住宅里。在这里，他关注
着家国兴衰，体察着人间冷暖，将全部身心奉献

于天津的医疗事业。
正是因为卞万年这一批国内顶尖医学专家

的到来，使得天津的医药卫生领域在既有基础
上进一步起飞。著名医学家朱宪彝同样是协和
医学院毕业，与卞万年是校友，出自协和毕业生
手绘的漫画《内科大查房》中就有他们二人的身
影。朱宪彝参与创办了天津医学院，这是新中
国第一所医学高等院校。与卞万年一起供职恩
光医院的金显宅，来天津前已经是协和医学院
外科副教授及肿瘤科主任，新中国成立后担任
过天津人民医院院长和天津肿瘤研究所所长。
这些医学界顶尖的优秀人才齐聚天津，卞万年
在这个群体中发挥了重要的纽带作用。身边的
这些人都是交情颇深的朋友或同学，他们一起
拼搏的动力中有强国报国的伟大理想，也有相伴
前行的深厚友谊。

云南路上的卞万年旧居是一座英国乡村风
格的建筑，是著名华裔建筑大师贝聿铭的早期作
品，建于1937年。建筑的正面如三个人字形，恰
好契合了抗战时期万众一心的时代氛围，也契合
了卞万年治病救人的医者仁心。同时，三角形带
来的稳定感，似乎也给人内心带来某种安定感。
今天再看这座历史建筑，似乎仍能让人内心感受
到某种坚定和温暖。

坐落在和平区繁华的五大道区域内，卞万年
旧居周边可谓车水马龙，很难想象这里有这么一

座闹中取静的优雅之所。庭院层次分明，充满古典
气息。院内绿植丰富，据说其中有不少具有药用价
值的花草树木。理性地看，这是卞万年作为医生
对健康的关注；但如果感性地看，似乎可以想象他
对药材香味的沉迷，以及他对医
生职业的热爱。这里与著名骨
科专家方先之旧居为邻，当年与
协和医学院校友卞万年一起来
天津考察后，方先之在天津先后
创办了天和医院、天津骨科医
院，新中国成立后曾担任天津人
民医院骨科主任及天津医学院
教授，被人们尊称为“骨圣”。

卞万年旧居：悬壶济世传美名
艾翔 慕媛

以笔书写的年代，用笔写很长的信、写日记。
热爱文学的人，当然也是用笔来进行创作。想想当
年的方格稿纸，现在还是难掩兴奋。我用笔写了很
多小说，后来做律师，也用笔写起诉状和其他法律
文本。

上世纪90年代，很多作家开始“换笔”，就是改
为用电脑写作。学生时代曾普遍使用的圆珠笔，如
今市场上好像少了，这种笔写的字时间长了字迹容
易模糊，写的时候弄不好手上会蹭上笔油。钢笔比
较高级，过去，能有一支好钢笔是挺骄傲的事。但有
的钢笔总是漏水，我一度怀疑我手指上的钢笔水这
辈子也洗不掉了。有人用更原始的蘸水笔，这也要
用钢笔水。那时写着字会有钢笔没有水而又找不到
钢笔水的情况，很麻烦。现在人们用的签字笔很方
便，质量也好。

当年用电脑写作，很多作家历经了
新奇、不屑、震惊和追逐的过程，当然最
后是大多数人都接受了。当时各种媒体
为此没少讨论，有的作家在接受采访时
说，用电脑写作是隔着面纱和情人接吻，
因为在想好一个句子的时候，大脑里应

该是想该怎样把这个句子写得更优美，而不是想着用
拼音字母或者五笔字型的字根。有的作家则大呼过
瘾，到处向同道中人进行宣传，“纸面”清清爽爽，再也
不用涂来改去的，复制、粘贴，随意拖动文字，这也太
方便了。确实，作家用笔书写的时代，日常的很多工
作不是创作，而是一个字一个字地誊抄文稿。

那时我已经二十出头儿，处于手写状态。我既没
有自己的电脑，也不会用电脑打字，在“换笔”的过程
中，我感到那些老作家是很了不起的，我这个年轻人接
受新鲜事物尚且感到困难，不知道他们是怎么那么快
学会用电脑写作的。当然也听说过很多作家因为电脑
故障而丢失文稿的事情，当然也替他们感到可惜。

最近几年，我又“换笔”了——很多时候是用手机
写了。用手机的最大好处是灵活，比如在车上的时间
有时候很漫长，一个车程下来，能写不少东西，就算是
在地铁上站着也不影响手指的操作。就算是等人的十
分钟，都可以写下不少文字，这样就可以充分利用零星
时间了。当然事先有提纲，打好腹稿，知道自己要写什
么，就可以很快进入状态了。就算是有一些大块时间，
也有用手机写文章的可能，用什么写和在哪里写都不
重要，重要的是找到当下最合适的书写方式。

用手机键盘敲字而不是用电脑，那也还是“写”的
范畴，我用手机更多的时候是用来“说”文章，语音转
换的识别率很高，等到有更合适的时机，我再把说出
来的文字规范修改一下就可以成形了。一样的场合
之下，用手机是“写”还是“说”，没有一定之规，无非是
像吃米饭还是馒头的选择。

就语音输入的问题，也有不少人持保守的意见，
传统观念认为文章还应该是写出来而不应该是说出
来的，因为说话好像是个浅层次的表达，思考的厚度
好像差些似的。其实也不尽然，电脑写作时也要有个

拼音和文字的转换，习惯了就好了，当年不
是也有那么多的讨论和争议吗？

从书写到打字，再到语音输入是个很
大的革命，是不是未来连说都不用了——
意识里想到了，屏幕上就有了？现在还
不知道。

最初看到《习惯温暖》的书名，我的第一
反应是小有好奇。罗振亚教授本是地地道道
的黑龙江人，生长于冰天雪地的东北严寒地
区，不是应该“习惯寒冷”吗？随着阅读的深
入，我悟出，罗振亚笔下的“温暖”与气候学意
义无关，可以理解为蓬勃人生的大温暖、大写
意。他的写作视域与角色也随之转换，不再
聚焦于所擅长的诗学思考、诗性阐发与诗意
言说，而呈现出另一种“散文”气象。
《习惯温暖》分四辑，即“和亲人说会儿

话”“拔节与开花的声音”“在黑土地上打滚
儿”“拾贝的日子”。前部分散文展示了其丰
富的个人性情风貌，后部分收入的是一些即
兴随笔。组合起来，便是罗振亚人生与事业
的完整“拼图”和岁月见证。

罗振亚的故乡是讷河县（后改为县级
市）和盛乡，一个位于小兴安岭西麓、松嫩平
原北端的偏僻村庄。那是他的生命起点和人
生摇篮。16岁那年，这位青涩的农家少年离
别家乡的黑土地，到哈尔滨读书4年。他20
岁大学毕业，赴黑河师范专科学校支边执

教。黑河的地理位置更靠北，年平均气温为
零下1.3到零下0.4℃，与俄罗斯远东地区布拉
戈维申斯克市隔江相望，最近距离仅750米，
妥妥的祖国边陲。他回忆第一次给学生上
课，很有些怯生生，他进教室走在踏板上时故
意用劲儿，为的是给自己壮胆。讲课过程中，
“每隔几分钟，就把手拄在讲桌上，以支撑有
点儿打摽儿的双腿”（《初上讲台》），两年下来，
他逐渐找到了感觉，变得从容而自信。

接下来的20年里，罗振亚从读硕士、博
士到成为博士生导师，借助于天赋加刻苦，
闯荡学海，打拼人生，在“他乡”一步一个风
景，在诗学研究领域自带气场，著述颇丰，备
受好评。这个过程，自然是一言难尽。在罗
振亚看来，无论经历多大挑战，走过多远路
途，心有“家”在，动力就在。他感恩故土根脉，
年年回老家已经成了其一种自觉行为和生活
习惯，自言“人活一辈子，谁也不可能离开家，
甚至可以说，人生就是一次次回家的旅行，不
是在家中，就在赶往家中的路上”（《回家》）。
这个家，就是他内在的人生支点。

由于地理环境、气候风物和民俗习性的
诸多原因，北方作家相比于南方作家，文学
风格与笔墨韵味的不同是显见的。这种不
同，在东北作家与江南作家的散文写作中，
则更具辨识度。东北作家的文字多是冷硬
的，沉实的，粗放的，大气的，没有那么多飘
逸、婉约、俏丽和纤细。罗振亚的散文透着
浓郁的东北人文气息，虽一直在大学执教，
却多是以本色示人，毫无一般的“文人气”。
40岁那年的深秋，他曾到流经家乡的讷谟尔
河畔“寻根”，眼前的滔滔河水倏忽间变成了
滚滚逝水，“几声南去的雁叫一瞬间划破了寂
寥的长空，时间的塔台恍惚间振动了一下”，
数千年的变迁与繁衍，在两岸形成了多民族
的烟火人间与灿烂文化，“两岸的人醒了又
睡，睡了又醒，一睡一醒之间，无数个朝代过
去了，众多的人成了过客”。这时候，他像是
经受了一次文化源头的洗礼，“在我和讷谟尔
河的相互打量、对望中，河与我已经逐渐彼此
难分，说不清是河像我，还是我更像河。细
细想来，我这样一介身无长物的凡夫俗子，
却能够一直在土地上稳健踏实、一步一个脚
印地行走，不正是源于母亲河的精
神塑造吗”（《站在讷谟尔河畔》）？

罗振亚心态阳光，做人通透，最
在乎的就是亲情和师生情。他乐于
在散文中把自己还原为儿子、长兄、
女婿、丈夫、父亲。他在离乡的数年
时光中，默默读懂了父亲母亲的孤
独，“谁都是一个人孤独地来到这个
世界，最后再一个人孤独地离开这

个世界，途中会不断遇到一些人，他们陪你走
上一段，但是走着走着就散了，然后又有一些
新的旅伴加入，只是当你抵达目的地时，发现
剩下的还是你自己”（《独坐黄昏》）。人生艰
难，不进则退，岳父关于“生活就是战斗”的激
励时常响在耳边，成为其不断前行的座右
铭。他回望自己读硕读博时的老师，感恩之
情，山高水长，而写到弟子的成长与成就则如
数家珍，爱才之心，溢于言表。

罗振亚的随笔大多精短，有感而发，不吐
不快，较之其长篇宏论，类似于学术主业之余
的“边角料”，却不乏锐见，同样具有“含金
量”。在《还原萧红的本真面貌吧》中，他注意
到某段时期的“萧红热”中，出现了一个违逆
历史真相的误读现象。才女作家萧红一生的
感情命运非常坎坷、不幸，多少年来一直被读
者甚至学界所同情，但这里有个容易忽视的
问题，“一个男人不好，是所嫁非人，两个男人
不好，也是所嫁非人，而四个男人都不好，恐
怕毛病就不都是出自对方，说明萧红对自己
的不幸也该承担主要的责任，她的性格也有

严重的缺陷”。由此他主张，人是人，文是文，
分开看可能更切近实际。同时，他善于从人
们熟视无睹的寻常细节发现更深层的因果关
系。他在日本爱知大学做访问学者时，发现
一些日本女子的眼神和笑容似曾相识，“差不
多是日本女性所共有的一种表情和姿态”
（《拷贝的微笑》），那样的“微笑”来自后天培
训，是高度拷贝的结果，有理有据，令人信服。

随笔话题一旦进入文学写作，罗振亚更
是思维跳跃，胸有成竹，侃侃而谈。在《与诗
共舞，永远年轻》中，他指出要成为优秀的诗
歌批评者，需要兼容“显微镜”的透视之功和
“望远镜”的统摄之力，协调微观细察与宏观
扫描，既见“树”又见“林”，处理好个案批评和
整体研究的关系，堪称经验之谈。谈及散文
写作现状，他直言其间弊端不少，诸如“一窝
蜂”的同质化、偏于抒情与记事的“自恋症”、
“贪”大文化情结日益膨胀、“散文”的强调过
盛，等等。他反感“文胜于质”，形式大于内
容，认为散文“瘦身”是大势所趋，要“彻底从
‘像散文’的思维怪圈中走出”（《散文的不良
面相》）。如此良药苦口，实有标本兼治之效。

在他看来，一个文学研究者特别是从事写
作学研究的学者，最好也应该“下水”，你可以写
得不好，这没关系，但写不写则完全不一样。
写作课属性之一就是实践性大于理论性，“教
师最好具有对学生的引领作用，不仅专职，更
要专业，不仅言传，更要身教”。诚哉斯言。同
时，“写作课老师最好要不断调整自己的身份、
位置，和学生之间的关系由师生向朋友转化，
平等地对话”，并提醒同行，“学生是个群体，其
思维水平特别是知识视野会远远超出老师的
覆盖”（《研究者要不要写作》）。读之，一位成熟
学术导师的襟怀与睿智跃然纸上。
《习惯温暖》视域辽阔，言之有物，格调

质朴，其明白如话的行文风格，与罗振亚近
乎唯美的诗学研究话语形成鲜明反差。他
写散文，不会做高深莫测之态，也不会弄风
花雪月之姿，从来是开门见山，精准入题，拒
绝炫技，远离卖弄。用深邃的笔墨搞学术，
用浅白的文字写散文，学者眼光与平民情怀
互为印证，相映生辉，应该说，这是写作智
慧，也是笔墨能力。

学者散文的别样气象

黄桂元

读读写写（十一）

数次“换笔”
杨仲凯

早年我在县里当农民通讯员，住在县政府的集
体宿舍里。隔壁住的是部门领导。他跟我一样，家
在外地，有长假才回去。他有些清高，不喜欢吃吃
喝喝、拉拉扯扯，没事倒是愿意跟我这样的小人物
闲聊，常拿些闲趣来与我共享。有一次，他从外地
捡回一截树根，放在宿舍走廊水泥栏杆上。宿舍楼
里的许多人看了说，这烂树蔸是做什么用的？只有
我跟他一样有兴趣。有空的时候，我们从各个侧面
来研究那截树根，总是会有新的发现，觉出新的意
味。虽然说不清像什么，却说不出的喜欢。

到后来，我就不仅仅满足于欣赏。
我捡的第一个树根是下乡采访时从一个公社

食堂的大灶膛里抢出来的。当时灶火熊熊，我忽然
在一堆燃烧的乱柴里看出“一头鹿”，于是不顾一切
地伸手进去把它抢出来。扑灭火后，拿到灶屋后面
的塘里洗净，然后除去几根杂芜的枝蔓，就得到一
只十分温驯的“鹿”。为了使它酷似活鹿，我用墨汁
在一个恰到好处的瘢痕上点了眼睛，又用铅笔刀给
它刮了满身梅花斑。

因为真是挺像，这只“梅花鹿”得到许多人赞
赏，有人甚至愿意花钱买去。我自然不卖，因此更
加来劲。此后，北上南下，东奔西走，甚至到了国
外，办完正事，我首先操心的，就是捡树根。

捡得多了，多少有了一些趣味上的讲究。
首先是不再仅仅追求像。点出眼睛，刻出花

斑，甚至补一只脚，插一双翅膀，手工都做得到。但
“栩栩如生”毕竟并不等于“生”。就是做到了乱真，
又有多大意义？艺术的目的如果只在于再现，要艺
术有什么用？

很明显，艺术往往只是对审美经验的一种暗
示、启发或召唤。那些欠缺的部分往往正是为灵
感、联想留下的空间。

然而，如果完全不像，艺术的表现则又失去依
据。这里需要的是神似，神似往往在像与不像、似
与不似之间。有时甚至“不像”比“像”更“像”，“不
似”比“似”更似，这绝不是故弄玄虚。我在海南岛
农家的一大堆柴火中找到一只“凤凰”：有天生的细
长凤眼，尖喙，很神气的冠。然而身子却是一尺长
的一截细枝，粗不及小拇指。这截细枝在半中间忽
然往上挑起，然后以一个极优美的抛物线垂下。海
南农垦局一位陪同的干部说：“这只‘凤凰’的全部
精神都在这截细枝上了。”真是一语中的。古人所
谓“离形得似”，所谓“山之精神写不出，以烟霞写
之；春之精神写不出，以草树写之”（清·刘熙载《艺
概》），我想说的就是这个道理了。

整理树根，我坚持绝不另加装饰。木得之以自
然之气，理所当然有权保有自然形态。庄子说：“天
地有大美而不言，四时有明法而不议，万物有成理
而不说。圣人者，原天地之美而达万物之理。是故
至人无为，大圣不作，观于天地之谓也。”这段话的

大意是：天地拥有最高的美德却不言语，四时有显明
的规律却不议论，万物有自己生成的道理却不说话。
圣人推行天地的美德，通达万物的道理，所以至人顺
任自然，大圣不妄自造作生事，这是说他们取法于天
地啊。这种对自然的尊重，也是中国艺术的一个重要
传统。无疑，在大自然面前，任何人工都太渺小了。

至于用人工雕琢去损害自然美，就更不足取了。
我在某海滨工艺商店，看见一些很好的海螺、珊瑚都
装了石膏底座，上面用嫣红翠绿绘以山水花鸟，或古
人佳句。一些极精妙的自然杰作，其精神的光华被一
些拙劣的笔墨工艺消灭殆尽，真叫人扼腕不已。说极
端一些，就是好手笔，也难免徒劳。如同做人，无需伪
饰，“不刻意而高，无仁义而修”嘛。

而恐怕最不可取的，是强调实用性。
我收集树根的过程中，时常有热心人教我，某物

可以做台灯柱，某物可以做笔架，等等。其诚意固然
可感，却没有想到这些意见往往使我十分沮丧。觉得
给他们这一说，那些东西都立刻失了颜色，枉费了我
孜孜不倦的一番心血。

艺术本身自有其本体的意义。艺术审美本身就
是一种社会功用。这方面的道理，其实不言自明。

当然，我的这一爱好也有负面的效果。从事专业
写作后，一些关心我的领导见我许久发不出一篇小
说，就很负责任地来给我找原因，其中就有我因为树
根爱好而“玩物丧志”。我口里很谦恭地接受，心里其
实不以为然。觉得从对树根的爱好中也可以得到写
小说的道理。

我写小说很笨，主要依靠生活原型，缺乏灵气和
想象力。这对一个以做小说为职业的人来说是很要
命的。但我此生却又别无志趣，不能不硬了头皮把小
说做下去。唯一的做法便是模仿整理树根：对有极好
小说素质的生活素材只做删减，尽可能不弄巧成拙，
把对原生素质的伤害降到最低限度。

我甚至由此建立起属于我自己的一条有些偏执、
有些可笑的美学原则：艺术固然理应高于生活，但生
活却常常让人无可奈何地高于艺术。树根就是一个
证明——一个精彩的树根，手工根本无法复制。

这样看来，树根的爱好，其实帮助了我写小说。
对于不赞成将艺术纯粹实用化的我来说，这是一个意
料之外的实际功用。

明人陈继儒很会品味生活，他在《岩栖幽事》里讲
道：香令人幽，酒令人远，石令人隽，琴令人寂，茶令人
爽，竹令人冷，月令人孤，棋令人闲，杖令人轻，水令人
空，雪令人旷，剑令人悲，蒲团令人枯，美人令人怜，僧
令人淡，花令人韵，金石令人古。我狗尾续貂，加一条：
树根和小说令人安。“安”就是安然从容，自得其乐。

树根爱好与小说写作本身并非目的，都是寄托性
情而已。这可以算是两者的另一个共同点吧。

纵使无花亦嗅香（中国画） 王 鹏


